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Gli articoli indeterminativi

singolare un. uno una

maschile  femminile

Gli articoli indeterminativi si premettono a un nome per segnalare che in-
dica una persona o una cosa generiche e indeterminate, in quanto non sono
note o non vengono precisate. Cosl, nella frase

_Ho chiamato un medico.

Particolo un premesso a medico fa capire a chi legge o ascolta che il medico
in questione & un medico «non-noto», un medieo-dicui si parla per la prima
volta e che tanto chi parla o scrive quanto chi ascolta o legge non conoscono.

1 Gli usi

Per il suo significato, I'articolo.indeterminativo si usa:
* per indicare una persona o una cosa che vengono nominate per la prima
volta:
C'era una volta un re, che viveva in un castello. Un giorno il re
ricevette la visita di un cavaliere.

> "PRIMA PROVA

* per indicare una persona o una cosa qualsiasi, una tra tante, che non serve
precisare:

Prendi una racchetta e vieni a giocare con me.

* per indicare una persona o cosa che chi parla non intende ulteriormente
precisare o qualificare:

Vado al cinema con un amico.

Nelle frasi sequenti ci sono articoli indeterminativi. Sottolineali e spiega di volta
@n volta perché ¢ stato usato Uindeterminativo invece del determinativo.

Ho incontrato un amico di Carlo. — Hai un fazzoletto da prestarmi? — C’é una far-
macia nei dintorni? — Un contabile, oggi, deve saper usare il computer. — Ti consi-
glio di consultare un contabile. — Guarda bene la carta: se ci fosse un fiume nei din-
torni potremmo fermarci e piantare li la tenda.
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di quella specie:
Uno squalo (=non uno dei tanti squali, ma tutti gli animali di tale spe-
cie) non si pud addomesticare.

Al largo dell'isola & stato avvistato uno squalo (=un esemplare di
squalo).

2 Le forme

Quanto alla forma, I'articolo indeterminativo ha solo il singolare maschile
e femminile e presenta forme diverse a seconda di come inizia la parola che
lo segue. In particolare: =

o larticolo un si usa davanti ai nomi maschili singolari inizianti con una
cale (tranne 7+vocale) o con una consonante diversa da =, y, z e dai grup;
gn, pn, ps, s+consonante: un allievo, un cane, un ottimo strumento;

¢ l'articolo uno si usa con i nomi maschili singolari inizianti per z, y, 2, per
i gruppi consonantici gn, pn, ps, s+consonante o per i+vocale: uno sceicco,
uno pneumatico, uno gnomo, uno zio, uno strano individuo, uno iettatore, uno
iugoslavo. Ormai, poi, accanto a «uno pneumaticon si & diffusa anche la for-
ma «un pneumatico;

* I'articolo una si usa con i nomi femminili singolari: una ragazza, una sce-
na, una iena. Quando & seguito da vocale, una pud essere eliso in un’ (un’in-
chiesta, un'amica), ma ormai & sempre piu frequente la forma senza elisione
(una inchiesta, una amica).

L’articolo indeterminativo non ha il plurale. Lo sostituiscono I'articolo parti-
tivo o, anche, il cosiddetto «articolo zero», ciogé I’assenza dell’articolo:

Ho fatto un brutto sogno — Ho fatto dei brutti sogni oppure
Ho fatto brutti sogni.

PER NON SBAGLIARE

Un non si apostrofa!

L’articolo indeterminativo maschile minile una si elide, ma sempre pit ra-
un rappresenta una forma tronca e ramente, in un' davanti a vocale:
non la forma elisa di uno. Di conse- «un’amican, «un'ora», «un’arguta ri-
guenza un non deve mai essere apo-  Spostar.

strofato: «un anno (non: un'anno)», Cosl, si scriverd un insegnante se si
«un uovo», «un ottimo risultato». tratta di un uomo, uninsegnante se si
Solo T'articolo indeterminativo fem- tratta di una donna (una insegnante).

Aggiungi Uapostrofo quando é necessario:

un albero — un asino — un arancia — un insegnante brava — un aquila — un atto
— un oca — un atleta agilissimo — un aperta discussione ~ un intenso impegno.
Trasforma un in uno guando & necessario:

un incidente — un scaffale — un seappellotto — un uccello — un zerbino — un
lago — un zio — un gnocco — un iugoslavo — un uovo — un yacht.
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L’articolo partitivo

»  PRIMA PR

[LARTICOLO PARTITING
maschile  femminile

singolare del dello della
plurale dei degli delle

L’articolo partitivo si usa per indicare una parte indeterminata di un tutto.
Cosl, se dico

Ho incontrato dei compagni di scuola.

voglio dire che ne ho incontrati una parte soltanto, non tutti, e che non in-
tendo o non posso precisare né quanti erano né chi erano.

L’articolo partitivo & formato dall’unione fra articolo determinativo e
la preposizione di: del, dello, della, dei, degli, delle.

Alplurale, come abbiamo visto, 'articolo partitivo equivale a «aleuni», «al-
cune», «qualche», e fa da plurale agli articoli indeterminativi un, una, che
ne sono privi:

Ho fatto dei brutti sogni.  Ho avuto delle buone notizie.

Al singolare, invece, I'articolo partitivo equivale per significato a «un po’ di»,
«una certa quantita di», «un certo numero di»:

Dammi del pane.
(=un po’ di pane)

Larticolo partitivo & ritenuto da alcuni grammatici una forma non del tutto
corretta, perché ricalca una costruzione della lingua francese. Al suo posto,
essi suggeriscono di usare: -

* il nome da solo (o articolo zero):
Sul tavolo ci sono libri e giornali (invece che: dei libri e dei giornali).

* un aggettivo indefinito:
Dalla strada aleuni ragazzi chiamano Andrea (invece che: dei ragazzi).

* un'opportuna espressione:
In cucina c’¢ solo un po’ di latte (invece che: del latte).

Sottolinea gli articoli partitivi, poi traserivi le frasi sostituendo il partitivo con un'e-
spressione di significato corrispondente (alcuni, un po’ di...).

Ti ho portato dei giornalini divertenti. — C’é dell'aranciata fresca? — In piscina ho
conosciuto delle amiche di Laura. — In quella vetrina sono esposti degli oggetti d’ar-
gento molto belli. — E rimasto del gelato? — Ho comprato della lana verde per far-
mi una sciarpa. — Questa sera avremo degli ospiti a cena.





